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DENUNCIA___La joven decidió denunciar al hombre el pasado 2 de diciembre por “actitudes y
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VECINAL El Gobierno andaluz responde que es un área de 14 parcelas de suelo residencial que se destinarán a vivienda

Jaén

Miembros del equipo de Gobierno en la protesta vecinal. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

Esperanza Calzado
JAÉN | Continúa la polémica a
cuenta de la falta de aparca-
mientos en el barrio de La Al-
cantarilla. Los vecinos se han
echado a la calle demandan-
do a la Junta que mantenga la
zona de estacionamiento de
La Corona, petición que res-
palda el Ayuntamiento de
Jaén. De hecho, el alcalde, Ju-
lio Millán, la concejal de Pre-
sidencia, María Espejo, y
miembros del equipo de Go-
bierno participaron en la pro-
testa de este lunes por tarde. 

La concentración de la Aso-
ciación de Vecinos Cauce tie-
ne como objetivo que se man-
tenga el aparcamiento disua-
sorio ya que da soluciones
tanto a los vecinos del barrio
como a los trabajadores que
acuden diariamente al centro
de la ciudad. 

Vicente Fernández, porta-
voz del colectivo, mostraba
durante la protesta cómo es-
taba lleno y con cola, algo que
sucede a diario. "Si lo quitan
es un caos para el barrio: está
todo el día lleno. Los que su-
ben a comprar al centro tam-
bién aparcan aquí por lo que,
si quitan el aparcamiento, los
comercios del barrio se hun-
den”, denuncia.

“Si realmente detrás de esa
decisión hay un interés real
por promover vivienda ase-
quible en la ciudad, empiece
por acelerar las 17  protegidas
en el solar que tiene disponi-
ble de la calle Hornos Negros

que tanto demandaba a la
Junta el actual delegado de
Fomento en su etapa de con-
cejal del Ayuntamiento o co-
mencemos a trabajar en las
promociones de solares como
el de las calles Duende de la

Protesta para que la Junta no elimine
el aparcamiento de La Alcantarilla
APOYO MUNICIPAL ___ El Ayuntamiento respalda la petición para que la Junta de Andalucía no
elimine el aparcamiento de La Corona por su valor para los residentes y la movilidad urbana

SINDICATOS
Encierro en el Hospital para
denunciar el deterioro de la
sanidad pública

ESPERANZA CALZADO | Los sindicatos CCOO, SATSE, CSIF y UGT convocan encierros y asam-
bleas para denunciar el “deterioro de la sanidad y el incumplimiento de los acuerdos por
parte de la Junta de Andalucía”. En el caso de Jaén, la acción de protesta se llevará a ca-
bo el próximo 21 de enero en el Hospital Universitario de Jaén. La campaña tiene como
objetivo principal exigir la inmediata implementación de los compromisos adquiridos
hace más de un año, como el Pacto de Atención Primaria y el de Carrera Profesional.

El gobierno municipal se
suma a las peticiones para
que no se cumplan los planes
de la Junta de Andalucía de
eliminarlo y ponerlo a la ven-
ta como parcelas para vivien-
da. 

■ ■ El delegado de Fomento,
Articulación del Territorio y
Vivienda en Jaén, Miguel
Contreras, defendió, a finales
de diciembre, la dotación de
140 plazas de aparcamiento.
Una actuación que se enmarca
en la construcción del nuevo
carril bici en la Ronda Sur de la
ciudad y que también "ha
permitido ordenar y mejorar
más de 150 de plazas de
aparcamiento en el ferial".
En un comunicado, Contreras
explicó que la zona que se
utiliza como aparcamiento en
la calle Cerro de San Cristóbal
es un área de 14 parcelas de
suelo residencial que son
propiedad de AVRA; unos
terrenos que se destinarán al
uso que tienen, a vivienda.

Las explicaciones 
de la Junta

Apunte

Magdalena, o el APA III en
Martínez Molina”, ha deman-
dado Millán. 

Reconoce que la apertura
del nuevo aparcamiento con
el que se ha dotado a la zona
“es una buena noticia" pero

tiene una capacidad menor
que el actual. Ahora, el Ayun-
tamiento de Jaén lo que se
presente es dotar a la ciudad
de zonas de aparcamiento
que cumplan la misma fun-
ción que este de La Corona,
en diferentes barrios de la
ciudad, especialmente en la
zona Sur que adolece de espa-
cio para ello.



Jaén   |

SUCESOS Presenta casi una veintena de antecedentes por conductas de la misma índole

FRAN CANO | La Policía Nacional
ha arrestado a un hombre de 58
años por, presuntamente, el
“acoso continuo” a una mujer
durante seis meses a la que co-
noció mientras paseaba a la
mascota en un parque de la ca-
pital. El arrestado ha pasado a
disposición judicial.

La mujer decidió denunciar
al hombre, el 2 de diciembre,
por “actitudes y comporta-
mientos” que no eran adecua-
dos al grado de relación que te-
nían. De acuerdo con el relato
del Cuerpo, el denunciado sólo
tardó cinco días en quebrantar
la orden de alejamiento, esta-
blecida en 100 metros. 

Cinco días después de inter-
poner la denuncia y contar con
la orden de alejamiento, la jo-
ven, sin esperarlo, se encontró
con el presunto autor mientras
paseaba a su mascota por lo
que llamó al 091 y una patrulla
se encargó de su detención co-
mo presunto autor de un delito
de quebrantamiento de medi-
da cautelar.

Hasta el lugar acudió un ve-
hículo patrulla para detener al
hombre, vecino de la capital,
por saltarse la orden. Fue des-
pués de la llamada de la mujer
a la sala del 091.

La víctima relató a los agen-
tes de la UFAM que había cono-
cido al detenido hace dos años
cuando coincidieron paseando
a sus mascotas en un parque de
la capital jiennense. 

Al principio, el hombre enta-
blaba conversación con ella

Comisaría de la Policía Nacional de Jaén. VIVA JAÉN

Arrestado por “acoso continuo”
a una mujer durante medio año
DENUNCIA___De acuerdo con el relato de la Policía, el denunciado sólo tardó
5 días en quebrantar la orden de alejamiento, establecida en 100 metros

en el parque para saber si po-
día estar tranquila.

Además, la denunciante in-
dicó que fueron varias las oca-

POLICÍA Ataques “xenófobos y despectivos”

FRAN CANO | La Fundación Inter-
nacional para los Derechos
Humanos y la Tolerancia
(IHRF-España, con las siglas
en inglés) condena “los ata-
ques xenófobos y comentarios
despectivos” que ha sufrido en
redes Layla Dris Hach-Moha-
med, jefa provincial de la Poli-
cía Nacional en Jaén. Los ata-
ques están siendo investiga-
dos por los servicios jurídicos
de la Dirección General del
Cuerpo.

“No sólo constituyen un ata-
que personal, sino también
una agresión contra los princi-
pios de igualdad y no discrimi-
nación consagrados en el artí-
culo 14 de la Constitución Es-
pañola”, expresa IHRF-Espa-
ña, al tiempo que muestra el
respaldo a la agente.

Algunos de los insultos ver-
tidos en redes sociales se ex-
presaban en términos como
“mora” o “infiltrada”. Las re-
acciones para defender a la
agente se han sucedido en las
últimas horas.  Rachid Bus-
sian, diputado de Coalición
por Melilla, ha defendido la
agente. “No salimos del asom-
bro al comprobar la ola de
odio y xenofobia que ha gene-
rado en ciertos sectores el
nombramiento de la melillen-
se Layla Dris Hach-Mohaemd
como comisaria jefa provin-
cial de la Policía Nacional en
Jaén”, ha dicho.

En la misma línea, IHRF-Es-
paña remarca que la naturale-
za pública de los mensajes en
redes sociales agrava “su im-

pacto”, pues contribuyen a la
difusión de ideologías que
perpetúan “la intolerancia, la
violencia y la discriminación”.

Acerca de la figura de la
agente, la fundación realza su
“ejemplo de compromiso, va-
lentía y profesionalidad”, que
merece “el respeto y reconoci-
miento” de toda la sociedad.

La ayuda de las empresas
tecnológicas
IHRF-España insta a las auto-
ridades judiciales y a los Cuer-
pos de Seguridad que actúen
“con firmeza” para identificar
a los responsables, sancionar
las conductas y enviar un
mensaje contundente: “Este
tipo de acciones no tienen ca-
bida en una sociedad demo-
crática”.

También pide implicación a
las empresas tecnológicas pa-
ra erradicar discursos de odio
y posibilitar una sociedad
“más justa, inclusiva, igualita-
ria y democrática”.

La fundación entiende que
el silencio y la pasividad frente
al odio conduce a”la legitima-
ción y perpetuación”. “Igual-
mente, exhortamos a platafor-
mas digitales para que refuer-
cen sus políticas contra el dis-
curso de odio, cumpliendo
con las disposiciones del Re-
glamento de Servicios Digita-
les de la Unión Europea, que
exige la eliminación rápida y
efectiva de contenidos que in-
citen a la discriminación o la
violencia”, concluye IHRF-Es-
paña.

La Fundación para los
Derechos Humanos
condena los insultos 
a  la comisaria jefa
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por el tema de las mascotas.
La joven notó “una actitud y

comportamiento” inadecuado
y se percató que las intencio-
nes del encartado iban más
allá de pasear, sino que inva-
día su “espacio personal”. 

Finalmente, optó por modi-
ficar sus horarios y recorridos
para así evitar su presencia.

Consulta a conocidos
La denunciante consultó a co-
nocidos suyos que coincidían

siones en las que durante las
conversaciones que la joven
no podía evitar se vio obligada
a continuar por temor a las re-
presalias que pudiera tomar el
arrestado, éste aprovechaba
para tocarle el hombro, aga-
rrarle la cintura o incluso dar-
le dos besos.

El detenido, según ha infor-
mado la Policía, presenta casi
una veintena de antecedentes
por conductas de la misma ín-
dole.

La mujer decidió
denunciarlo por
“actitudes y
comportamientos” que
no eran adecuados



Jaén   |

FIESTAS La programación comienza hoy con el pregón oficial a cargo de Ignacio Ruiz Merino

ESPERANZA CALZADO | Las fiestas
de San Antón son mucho más
que la carrera, aunque éste sea
su atractivo principal. Jaén ya
está preparada para vivir un in-
tenso programa de actividades
que arrancará el miércoles.
Unas fiestas con el atletismo
como protagonista y que, como
en ediciones anteriores, ha col-
gado el cartel de completo en
los hoteles de la ciudad desde
hace tiempo.  Para empezar, es-
te año serán 37 las lumbres que
prenderán el sábado, a las seis
de la tarde, aguardando al paso
de los 14.000 corredores. Son
diez más que en la edición de
2024 tal y como ha anunciado
la teniente de alcalde y conce-
jala de Presidencia, Cultura,
Turismo y Fiestas, María Espe-
jo. Junto al edil de Deportes,
Carlos Alberca, ha dado a cono-
cer un programa que comienza
hoy con el pregón oficial a car-
go de Ignacio Ruiz Merino.

La edil ha destacado que esta
fiesta, enmarcada también en
esta edición en el 1.200 aniver-
sario de la capitalidad de Jaén,
constituye "todo un gran pro-
ducto turístico de calidad" y ha
agradecido a los colaboradores
que la hacen posible.

“Además, cuenta con la im-
plicación de ciudadanía, colec-
tivos, hermandades parroquias
y asociaciones vecinales, que
cada año se involucran cada
vez más, con muchísimo entu-
siasmo para prender sus ho-

Presentación de la programación de San Antón. VIVA JAÉN

La capital festejará San
Antón con diez lumbres más
GRANDES ATRACTIVOS___Programación especial en la capital jiennense
para disfrutar San Antón con 37 lumbres, melenchones y hoteles llenos

Las inscripciones se cerraron
antes de finalizar el plazo, con
más de 500 pequeños de dis-
tintos colegios. Conmemora-
rán esta fiesta en las instala-
ciones deportivas de La Salo-
breja a partir de las 10,00 ho-
ras con rosetas --como se de-
nominan a las palomitas de
maíz--, una carrera, el cante y
baile de los tradicionales me-
lenchones, una lumbre y has-
ta un pelele, además de la ac-

UNIVERSIDAD DE JAÉN Llevado a cabo en Creta

FRAN CANO | La Universidad de
Jaén está participando en el
proyecto Crete Valley, un pro-
yecto pionero financiado por
la Unión Europea para crear el
primer sistema descentraliza-
do de energía renovable (Crete
Renewable Energy Valley) de
Europa.

Se está llevando a cabo en
Creta y lo que se busca es que
esta isla pueda satisfacer sus
necesidades energéticas me-
diante el aumento de la pro-
ducción de energía verde, dis-
minuyendo así la dependen-
cia de combustibles fósiles,
además de proporcionar una
mayor autonomía energética,
un suministro más seguro y
unos costes energéticos globa-
les más bajos y estables.

Según se informado desde
la UJA, para alcanzar sus obje-
tivos, este REV-Lab integrará
tecnologías TIC innovadoras,
soluciones digitales abiertas,
procesos de innovación social
y diferentes modelos empresa-
riales.

Además, una característica
clave del proyecto Crete Valley
radica en un enfoque centrado
en la participación de todos
los interlocutores locales. Se
busca así definir un sistema

distribuido, renovable, digita-
lizado, asequible para todos y
que cubra las necesidades
energéticas locales anuales de
la isla de Creta, utilizando
múltiples fuentes de energía
renovables como la solar, la
eólica, la geotérmica, la bio-
masa, el biogás/biometano y
el hidrógeno.

En el caso de la Universidad
de Jaén, el grupo de investiga-
ción que participa está inte-
grado por los doctores Rosa Mª
Rodríguez, Álvaro Labella, Ba-
pi Dutta, Luis Martínez, y Pe-
dro Nuñez-Cacho, que serán
los responsables del desarro-
llo de soluciones TIC para la
gestión de decisiones en el
ámbito político y social.

Estas soluciones pretenden
facilitar la consecución de los
objetivos del proyecto y satis-
facer, en la medida de lo posi-
ble, a los distintos estamentos
administrativos y sociales
analizando y reduciendo los
posibles conflictos que pue-
dan aparecer entre los interlo-
cutores durante el desarrollo e
implantación del proyecto.
Para ello, se utilizarán técni-
cas de optimización y modelos
de negociación en grupo para
la elaboración de políticas.

Proyecto para crear
el primer sistema
descentralizado de
energía renovable
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gueras que han hecho que esta
tradición se potencie y conso-
lide en el tiempo”, ha valora-
do.

Tras el pregón, la programa-
ción continuará el 16 de enero
con una novedad: una Fiesta
de San Antón para los peque-
ños de tres a cinco años, la
franja de edad que no puede
participar en la prueba infantil
de la Carrera Urbana Interna-
cional Noche de San Antón.

SANIDAD Supone “numerosas mejoras”

REDACCIÓN | El servicio de Urolo-
gía del Hospital Universitario
de Jaén, que lideró la introduc-
ción de la cirugía con el Robot
Da Vinci hace dos años y me-
dio en la provincia, ha imple-
mentado dos nuevas técnicas
con la realización de cirugías
sobre el riñón, “que supone
numerosas mejoras para los
pacientes, como una mejor y
más rápida recuperación”.

En concreto, se ha tratado
de una nefrectomía parcial la-
paroscópica asistida por robot
en un paciente con cáncer re-
nal, “permitiendo conservar el
riñón y extraer solo el tumor”,
a la que se suma una estenosis
(estrechez) de la unión pielou-

reteral que producía dilata-
ción del sistema excretor del
riñón, produciendo una alte-
ración en la funcionalidad de
este órgano.

“Para ello hemos realizado
una resección de la zona este-
nótica y una anastómosis (o
empalme) para restablecer la
continuidad de la vía urinaria,
colocando un catéter para la
mejor cicatrización”, ha expli-
cado el jefe de servicio de Uro-
logía, Juan Moreno.

Ambos pacientes han sido
dados de alta a las 24 horas de
la intervención “con un exce-
lente estado general y prácti-
camente sin dolor, precisando
muy pocos analgésicos”.

El Hospital incorpora
dos nuevas cirugías
renales robóticas

tuación de la Banda Municipal
de Música.

El mismo jueves, pero a las
20,00 horas, tendrá lugar tam-
bién la lumbre institucional en
la plaza de San Juan. 

Se quemará el pelele elabo-
rado para esta ocasión con
motivo del citado 1.200 aniver-
sario y no faltarán tampoco los
melenchones, degustación de
rosetas y la bendición de ani-
males.

Propuestas turísticas
ESPERANZA CALZADO | Hasta el do-
mingo 19, los atletas que en-
señen el dorsal de la carrera y
DNI tendrán una promoción
del 50 por ciento para visitar
la Catedral. Tanto Lagarto
Tours como Cláritas han ela-
borado ofertas especiales pa-
ra estos días.

Igualmente, desde el Patro-
nato de Cultura y Turismo se
ha organizado una visita al
yacimiento de Marroquíes
Bajos, donde los asistentes
también podrán empaparse
de una explicación de los orí-
genes y sentido de San Antón.

A ello se suma un acceso
gratuito al Castillo de Santa
Catalina los días 18 y 19 de

Ya por la tarde del sábado,
a partir de las 18,00 horas, es-
tá previsto el encendido de
las lumbres y el II Concurso
de Peleles de San Antón. 

Un total de 37 lumbres, 10
más que el año pasado, pren-
derán a lo largo y ancho de to-
da la ciudad y darán calor a
los miles de participantes de
la 42 Carrera Noche de San
Antón.

El domingo, la empresa
Jaén Aceitunera Jiennense y
la cooperativa Ciudad de Jaén
abrirán sus puertas al mundo
de las aceitunas gourmet y
del aceite de oliva virgen ex-
tra con visitas gratuitas a lo
largo de la mañana.

enero presentando el dorsal
de corredor o el circuito gas-
tronómico del sector hostele-
ro entre los días 15 y 19.

Por otro lado, el sábado 18 a
las 12,00 horas, habrá un ta-
ller de melenchones organi-
zado por la Asociación de Co-
ros y Danzas Lola Torres, to-
talmente gratuito para ame-
nizar la mañana previa a la
carrera. A las 12,30 horas el
grupo Panaceite amenizará
las calles principales del cen-
tro con melenchones y músi-
ca tradicional y media hora
más tarde está previsto el ini-
cio de un pasacalles a cargo
de Charanga también por las
calles del centro.
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PRESUPUESTO El Plan Accede 2025 está dotado con 10 millones y la previsión es destinar 71 en dos años POLÍTICA

Francisco Reyes presenta el Plan Accede 2025. FRAN CANO

Fran Cano
JAÉN | La Diputación de Jaén
invertirá 23 millones de euros
en las carreteras de la provin-
cia de su competencia, tal y
como ha señalado el presi-
dente de la Administración
provincial, Francisco Reyes.
“Es una inversión récord y su-
pone un esfuerzo extraordi-
nario en una red de más de
1.500 kilómetros, de los que
900 son carreteras y el resto,
vías de interés agrario”, ha
precisado.

La Administración provin-
cial ha incorporado un presu-
puesto extraordinario de 10
millones de euros denomina-
do Plan Accede 2025, cuyo ob-
jetivo es mejorar los núcleos
de la población. Además, en
dos años, la previsión es des-
tinar más de 71 millones de
euros a la red.

Entre las actuaciones más
importantes figura el arreglo
del acceso a Larva, con 1,3 mi-
llones de euros, que permitirá
la mejora del firme, el trazado

para la que une Martos y
Fuensanta de Martos.

De esta manera, la carrete-
ra de Villanueva de la Reina
con Lahiguera supondrá una

inversión de 930 euros y la
que conecta Santiago de Cala-
trava con el límite de la pro-
vincia implicará 800.000 eu-
ros.

Diputación invertirá 23 millones
en carreteras de su competencia
UN ESFUERZO EXTRAORDINARIO___Reyes asegura que “es una inversión
récord y supone un esfuerzo extraordinario en una red de más de 1.500
kilómetros, de los que 900 son carreteras y el resto, vías de interés agrario” 

y la amplitud de la carretera.
También hay previstos 1,2

millones para la carretera que
conecta Huesa con la esta-
ción de Quesada y otros 1,1

El PP llevará
al Defensor
del Pueblo el
reparto de
subvenciones
ESPERANZA CALZADO | El PP de
Jaén ha anunciado que lleva-
rá al Defensor del Pueblo “el
escandaloso e injusto” repar-
to de las subvenciones de la
Diputación de Jaén. Así lo ha
indicado el portavoz del Gru-
po Popular, Luis Mariano Ca-
macho. Ha puesto como
ejemplo las ayudas paraac-
tuaciones en infraestructuras
hidráulicas, dotadas con cin-
co millones de euros. Según
sus datos, más de un 90% ha
sido para municipios gober-
nados por el PSOE.

A ello le ha sumado, según
el PP, que más del 72% de las
ayudas del Plan Especial de
Inversiones en materia de
Cultura y Deportes, de cuatro
millones, han ido a munici-
pios gobernados por el PSOE.

En este apartado, el alcalde
de Baeza, Pedro Cabrera, ha
denunciado que la ciudad ha
sido excluida de las carreras
de la Clásica Jaén-Gran Fondo
Jaén Paraíso Interior, patroci-
nada por la Diputación. Una
prueba referente, creada en
2022 con el objetivo de unir
las dos ciudades Patrimonio
de la Humanidad. “Desde pri-
mera hora se pactó una alter-
nancia en cuanto a las salidas
y las llegadas, ya que la meta
tiene mayor difusión. Así su-
cedió año tras año. "Nos dice
la organización que Baeza no
tendrá ni llegada ni salida,
las tres pruebas serán ínte-
gras en Úbeda. Lo que veía-
mos con incredulidad es hoy
una triste realidad”.

La respuesta no se ha he-
cho esperar. El presidente de
la Diputación, Francisco Re-
yes, alude a las explicaciones
del organizador, que relató
que para subir de categoría
en la Unión Ciclista Interna-
cional (UCI), este organismo
“le planteó que la prueba fue-
ra similar a la del año pasa-
do”. “El organizador lo deja
perfectamente claro. Éste es
el motivo de por qué llega a
Úbeda y por qué se planteó
que saliera de Baeza”, apun-
tó. “El alcalde y el PP han pre-
ferido que no salga de Baeza.
Tendrán que justificarlo”,
exigió Reyes, antes de reiterar
que esta prueba la organiza
una empresa con quien la Di-
putación colabora para pro-
mocionar el Jaén Paraíso Inte-
rior.

Jaén  | Provincia

Visita a las ruinas del castillo de Campillo de Arenas. SUBDELEGACIÓN

PROYECTO Ha sido realizado por el estudio Mensulae y cuenta con la colaboración de la Universidad de Jaén

Campillo de Arenas pone en
valor las ruinas de su castillo
ESPERANZA CALZADO | Campillo de
Arenas va a tener un nuevo
atractivo cultural y turístico
gracias a la puesta en valor de
su fortaleza. El subdelegado
del Gobierno en Jaén, Manuel
Fernández, ha conocido de
primera mano el proyecto en
virtud del cual se destinará
un millón de euros del Go-
bierno de España para la res-
tauración de las ruinas del
castillo. Se trata de la finan-
ciación del 75% del total de la
inversión, que asciende a 1,5
millones de euros.

El proyecto se va a desarro-
llar en el entorno de esta for-
taleza declarada Bien de Inte-

res Cultural  y que fue com-
prado por el Ayuntamiento a
un particular en el año 2021.
El objetivo es su puesta en va-
lor como reclamo turístico y
de desarrollo para el munici-
pio. El alcalde, Juan Francis-
co Figueroa, señala que con
esta intervención se van abrir
"nuevas oportunidades para
la localidad” y destaca el pro-
yecto “riguroso y solvente”
que ha sido respaldado por la
Corporación.

En este sentido, Fernández
ha puesto en valor la impor-
tancia de esta inversión para
preservar y poner en valor el
patrimonio histórico jiennen-

se. “La recuperación y con-
solidación de las ruinas de
este castillo va a permitir que

Campillo de Arenas cuente
con un atractivo turístico,
cultural e hitórico que será

■ ■Reyes ha indicado que la
conexión entre Arjona y
Lahiguera precisará de 1,2
millones de euros, mientras
que el acceso a Iznatoraf, "una
obra importantísima",
superará los 300.000 euros.
Por otro lado, la conexión de
Santa Elena con Miranda del
Rey está presupuestada en
más de 250.00 euros. Hay
además una partida 5,2
millones para la conservación
y mantenimiento de
carreteras. “También habrá
obras en Ibros con Canena y en
Mengíbar con Cazalilla”, ha
apuntado.
“Son actuaciones que dan
respuestas a las necesidades
de los municipios y de los
vecinos, que permiten la
mejora de la accesibilidad y de
la movilidad de las carreteras y
que contribuyen a mantener la
población en el territorio, al
tiempo que facilita la llegada
del turismo a la provincia”, ha
sentenciado. 

Acceso a Chilluévar
y a Iznatoraf

Apunte

único en nuestro territorio”,
ha resaltado el subdelegado.

El proyecto ha sido elabora-
do por el estudio Mensulae y
cuenta con la colaboración de
la Universidad de Jaén para
su desarrollo. 

Contempla la estabiliza-
ción de la ladera mediante co-
tenciones integradas, la res-
tauración y la consolidación
de tramos de muralla, la ade-
cuación de acceso y recorrido
para la visita interior, la rein-
tegración de volumétrica de
las torres, un nuevo mirador
en la zona de los aljibe, ade-
más de un nuevo camino de
acceso peatonal, un nuevo
mirador con área de descan-
so, la reordenación e integra-
ción patrimonial de un apar-
camiento, la recuperación
ambiental con especies au-
tóctonas y la reubicación e in-
tegración patrimonial del es-
pacio ermita. Será financiado
con el programa del 2% Cul-
tural.



La defensa de
Juana Rivas
pide recusar a
las dos juezas
de Violencia
GRANADA. EUROPA PRESS | La de-
fensa de Juana Rivas solicitó
la recusación de las dos jue-
zas de Violencia sobre la Mu-
jer de Granada que han inter-
venido en su caso para que
sean apartadas del mismo
alegando que han “perdido
su imparcialidad” al haber
apoyado el manifiesto en el
que más de un centenar de
jueces especializados en vio-
lencia de todo el país respal-
daron la tramitación que se
ha hecho de la causa.

La defensa de Juana Rivas
y de su hijo mayor, Gabriel Ar-
curi, ha solicitado la recusa-
ción de la titular de este juz-
gado, Aurora Angulo -encar-
gada de las últimas resolucio-
nes sobre el caso- por haber
“promovido y consentido” es-
te manifiesto. Y también, de
la jueza del Juzgado de Vio-
lencia contra la Mujer núme-
ro 1 de Granada, Cristina Cue-
to, por haber firmado el docu-
mento. 

En él, un total de 107 jueces
de Juzgados de Violencia so-
bre la Mujer de todos los pun-
tos del país censuran las críti-
cas que el despacho Arán-
guez Abogados realizó sobre
Aurora Angulo por determi-
nar que no es competente pa-
ra resolver sobre la causa del
hijo pequeño de Juana Rivas -
que se está tramitando en Ita-
lia- y, en esa línea, denegara
las medidas de protección so-
licitadas para el menor.

JUANA RIVAS

Actualidad CON MÁS FONDOS DE LA UE

La Junta reclamará a
Planas que “palíe las
pérdidas” en la pesca

ANDALUCÍA
La Junta anunció ayer que reclamará al ministro de Agricultu-
ra, Luis Planas, en la reunión que mantendrá hoy para anali-
zar la situación del sector pesquero de arrastre en el caladero
del Mediterráneo tras el acuerdo firmado en Bruselas, medi-
das con las que “paliar las pérdidas” al tiempo que demanda-
rá “más fondos europeos” para solventar la situación.

TRIBUNALES En una pieza separada de la causa de la formación por la contratación ‘ficticia’ de extrabajadores

El exconsejero de Empleo Manuel Recio en los pasillos del Parlamento Andaluz. MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Juzga-
do de Instrucción número seis
de Sevilla ha acordado conti-
nuar como procedimiento
abreviado las actuaciones se-
guidas contra el exconsejero
socialista de Empleo de la Jun-
ta de Andalucía Manuel Recio
y otros dos investigados, el ex
rector de la Universidad de Cá-
diz (UCA) Diego Sales y Sebas-
tián S.G., en una pieza separa-
da del caso de los cursos de
formación centrada en la pre-
sunta ilicitud del otorgamien-
to, pago y justificación de 20,2
millones de euros para la Fun-
dación Universidad Empresa
de la provincia de Cádiz (Fue-
ca), para cursos de formación
a extrabajadores de Delphi,
siendo no obstante “el objeto
principal” de la subvención
“la ficticia contratación labo-
ral de los extrabajadores”.

En un auto fechado el día 9
de enero y difundido por la
Oficina de Comunicación del
TSJA, el magistrado de refuer-
zo José Ignacio Vilaplana
aprecia presuntos delitos de
prevaricación administrativa,
malversación de caudales pú-
blicos y fraude de subvencio-
nes.

Los tres investigados con-
tra los que se continúa el pro-
cedimiento son el exconsejero
de Empleo Manuel Recio; el
representante legal de Fueca,
Sebastián S.G., y el presidente

del Patronato de dicha funda-
ción y rector de la Universidad
de Cádiz a la fecha de los he-
chos, Diego Sales, según ex-
pone en el auto el juez instruc-
tor, que asimismo acuerda el
sobreseimiento de la causa
respecto de otros cuatro en-
causados, entre ellos el ex-
consejero de Empleo de la
Junta Antonio Fernández; y
Juan Manuel Bouza, ex dele-
gado de Empleo de la Junta de
Andalucía en Cádiz; al consi-
derar que “no se encuentran
en la causa indicios sólidos

que permitan atribuirles par-
ticipación -relevante penal-
mente- en los hechos investi-
gados” en esta pieza separa-
da.

El magistrado precisa que,
en esta pieza separada de la
causa se investigan los hechos
vinculados con “la contrata-
ción simulada de los antiguos
trabajadores de Delphi por
unos cursos de formación que
requerían su contratación y
alta en la Seguridad Social sin
que existiese una verdadera y
real prestación de servicios en

el seno de la correspondiente
entidad formadora subven-
cionada, en este caso” Fueca,
de forma que dichos contratos
“sólo habrían de tener como
objeto ofrecer una apariencia
de relación laboral que justifi-
case el correspondiente alta
en la Seguridad Social y así fa-
cilitar a los antiguos trabaja-
dores de Delphi incluidos en
el denominado “Dispositivo
de Tratamiento Singular” el
periodo de carencia necesario
para reunir los requisitos co-
rrespondientes como benefi-

ciarios de prestaciones que,
de otro modo, no les habrían
correspondido”.

Centrándose en el papel del
exconsejero de Empleo Ma-
nuel Recio, el juez manifiesta
que habría emitido la corres-
pondiente resolución de con-
cesión de la subvención ex-
cepcional “sin estudios y aná-
lisis previos, sin ni siquiera
comprobar la legalidad de su
concesión, y sin una previa
comprobación o análisis (...)
del correcto destino de las
subvenciones precedente-
mente concedidas con el mis-
mo objeto; haciendo así deja-
ción de sus deberes elementa-
les en el cargo”, añadiendo
que la subvención fue conce-
dida, “al margen de la más mí-
nima forma de legalidad, con
fecha 10 de mayo de 2011, aún
cuando la práctica formativa
había comenzado el 1 de mar-
zo de 2011, casi dos meses y
medio antes de estimarse la
solicitud de concesión de la
ayuda”. “A través del otorga-
miento de esta subvención
(...), los responsables de la
Consejería de Empleo investi-
gados habrían determinado y
posibilitado la contratación
ficticia y fraudulenta de los
trabajadores de Delphi, com-
prometiendo fondos de forma
ilícita mediante la simulación
de unos supuestos contra-
tos”, asevera el magistrado.

Procesados el exconsejero Manuel Recio y el
exrector de Cádiz por los 20 millones a Delphi
ILEGALIDAD__ El auto se centra en la presunta ilicitud del otorgamiento, pago y justificación de
la subvención excepcional concedida por la Junta a la Fundación Universidad Empresa de Cádiz
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PARTIDOS El precandidato lamenta que el sistema de aval telemático, “tal como está definido hasta estos momentos, es poco transparente”

Hierro descarta retirarse de las primarias
del PSOE-A y asegura que ganará “sí o sí”
SEVILLA. EUROPA PRESS | El cate-
drático de la Universidad de
Sevilla Luis Ángel Hierro ad-
virtió ayer de que nadie “sue-
ñe” con la posibilidad de que
pudiera retirar su precandida-
tura a la Secretaría General
del PSOE de Andalucía, y ex-
presó que tiene la “expectati-
va” de lograr los avales nece-
sarios para convertirse en
candidato, que se cifra en

unos 4.500, sobre todo, a tra-
vés de la vía telemática.

“Yo le he dado mi palabra a
los militantes, me están ava-
lando muchísimas personas,
y van a tener lo que tienen que
tener, un respeto y una cohe-
rencia”, indicó Hierro en rue-
da de prensa tras ser cuestio-
nado sobre si se ha planteado
retirar la precandidatura fren-
te a una contrincante como la

vicepresidenta primera del
Gobierno, ministra de Hacien-
da y vicesecretaria general del
PSOE, María Jesús Montero.
“¿Por qué nadie la pregunta a
María Jesús Montero si se
plantea retirar la candidatu-
ra?”, planteó Luis Ángel Hie-
rro, quien quiso dejar claro
que él no tiene “ningún mie-
do” y que, logre o no los avales
necesarios para ser candida-

to, será “ganador sí o sí”.
“Si cojo los avales, habré

superado al aparato y el apa-
rato se habrá dado cuenta que
ha hecho el ridículo con la su-
bida de avales, y si no cojo los
avales, habré demostrado que
el aparato ha conseguido lo
que quería, que era eliminar
la participación democrática
de las militantes, así que soy
ganador sí o sí”, explicó. “Yo

tengo expectativas de que po-
demos lograr los avales, por el
sistema de aval telemático,
básicamente. Si no fuera el
sistema de aval telemático se-
ría muy difícil”, agregó Hie-
rro.

Explicó que las cuatro for-
mas para recoger avales son:
Por parte de la precandidatu-
ra; de manera física en la sede
regional del PSOE-A, en la ca-
lle San Vicente de Sevilla; en-
vío por correo electrónico a la
organización del congreso, y
de manera telemática a través
de la aplicación del partido,
donde los militantes pueden
identificarse y votar.

En su opinión, el objetivo
básico es que la “militancia
avale telemáticamente, pero
el problema es que el sistema,
tal como está definido hasta
estos momentos, es poco
transparente”. 

Por ello, ha remitido un es-
crito a la Comisión de Etica del
partido, que es la responsable
de velar por el procedimiento,
para que “nos habilite una se-
rie de posibilidades de recep-
ción de información por parte
de la precandidatura”, es de-
cir, que se reenvíen a la candi-
datura los avales que lleguen
a través de la vía correo elec-
trónico.
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Preparados para la San Antón

Carlos Alberca pasó por Vivir el Deporte de 7 Televisión. VIVA JAÉN

Antonio J. Soler
JAÉN | La XLII Carrera Urbana
Internacional Noche de San
Antón ya tiene todo atado pa-
ra que su desarrollo se realice
bajo las premisas de la gran-
diosa competición que es. El
cambio en el Equipo de Go-
bierno ha llevado a concretar
detalles que a tan solo 15 días
de la celebración del evento
estaban en el aire y que no se
habían cerrado. La rápida in-
tervención de la Concejalía de
Deportes bajo el mando de
Carlos Alberca ha resuelto,
entre otras cosas, la contrata-
ción de las 8.000 antorchas y
del agua, más de 15.000 bote-
llas, que no estaban prepara-
das porque no se había adju-
dicado el contrato de infraes-
tructura de la carrera. “Desde
que se produjo el Pleno de
Moción el día 2 de enero reca-
yó en mi la responsabilidad
de terminar de preparar la ca-
rrera, pero es un orgullo po-
der estar al frente de la prue-
ba más icónica de Andalucía
y que es una de las joyas del
deporte popular nacional que
está en Jaén. A pocos días de
la carrera tuvimos que adju-
dicar nosotros el contrato de

infraestructura y eso ha pro-
vocado que hubiera dificulta-
des por el volumen de agua
que había que pedir, como
también el de las antorchas. 

En total, habrá 14.000 per-
sonas compitiendo en un
evento del máximo nivel y
tengan todo lo necesario para
poder desarrollarlo de la ma-
nera correcta”, señalaba Car-

los Alberca en Vivir el Depor-
te de 7 Televisión Jaén.

La demanda de dorsales no
es nueva. De hecho, la web
llegó a colapsarse cuando los
dorsales con pre reserva que
no se habían activado por sus
titulares volvieron a ponerse
en venta. Una situación que
habla mucho y bien de la ca-
rrera, pero que Carlos Alberca

quiere que tenga una solu-
ción en el futuro para que to-
do pueda transcurrir por los
mejores cauces al realizar la
inscripción: “Sería estupen-
do que todos los que quieren
correr puedan hacerlo. El que
lo vive una vez desea volver a
hacerlo por la magia que hay
un día como ese. No se puede
por las dimensiones de la ciu-

INTERVENCIÓN___El concejal de Deportes asegura que “el contrato de infraestructura de la San
Antón tuvimos que adjudicarlo nosotros el día 3 de enero para que hubiera antorchas y agua”

ATLETISMO Carlos Alberca repasa los últimos matices de organización de la XLII Carrera Noche de San Antón

antes de que los populares co-
miencen su recorrido. Por
cierto que la carrera élite sal-
drá finalmente a las 19:45.
“Ya lo vivimos anteriormente.
El sentido de la San Antón es
la mezcla del atletismo de éli-
te con el popular. En la 40 edi-
ción hicimos un gran esfuer-
zo para que se pudiera hacer
así, pero el motivo económico
es el que provoca que la élite
corra antes que los populares
porque viene marcado en el
calendario de la Federación.
Mezclarlos supone que los
10.000 corredores populares
tienen que pagar la cuota fe-
derativa al respecto por salir
con la élite. Separar ambas
carreras es sensato, pero yo
haría el esfuerzo para que la
carrera fuera una sola”,
apunta Alberca, que destaca
también el enorme apoyo que
hay este año con el número
más elevado de voluntarios:
“Es de ley también hacer refe-
rencia a los 450 voluntarios y
al equipo de trabajadores del
PMD. Son procedentes de los
centros educativos de Jaén,
promoviendo así la sinergia
entre educación y deporte,
donde Gaspar Molino ha sido
el artífice para que esto tenga
su impulso también con la di-
namización del recorrido,
que tendrán varios puntos
con música para amenizar la
carrera”.

dad tener un número ilimita-
do de dorsales y eso provoca
colas en la web para hacerse
con uno de ellos. Para los últi-
mos 420 que había disponi-
bles había 10.000 entradas en
la plataforma. Eso quiere de-
cir que casi 9.600 corredores
querían estar en la San An-
tón. Para que haya más dorsa-
les quizás habría que trabajar
un poco el circuito para poder
tener a más corredores, pero
lo que sí nos hace sentir ante
esta demanda por la carrera
es un gran orgullo de que ese
día Jaén es querida por todo el
mundo del atletismo. Hay co-
rredores y corredoras de 14
países distintos y en la ciudad
no hay nada similar al respec-
to”.

La separación de la carrera
élite y la popular no es algo
nuevo. En la edición número
40 se volvió a la salida tradi-
cional en la que los corredo-
res de alto nivel se mezclan
con los populares, pero tam-
bién ahí hay que destacar el
coste añadido que supone pa-
ra la organización. No obstan-
te, son dos formas de disfru-
tar una carrera porque a los
grandes se les puede seguir

RUGBY El 0-64 final refleja el poderío del conjunto jiennense que fue una apisonadora ante el Portuense desde la patada inicial

Victoria de prestigio de Jaén Rugby
Femenino en el Puerto de Santa María
REDACCIÓN | Jaén Rugby Feme-
nino busca este año el ascen-
so a categoría nacional y va
dando los pasos necesarios
para subirse a ese tren. Este
sábado derrotó al CR Atco.
Portuense por un claro 0-64.
Ese es el resultado que refle-
jaba el marcador en el campo
y esas son las cuentas que hi-
zo la delegación jiennense
desplazada hasta el Puerto
de Santa María. En el acta ar-
bitral consta otro resultado
(0-57) que ha sido reclamado.
Lo importante. Jaén Rugby
Femenino sigue en cabeza

con seis puntos de ventaja so-
bre las segundas, CR Málaga,
que tienen un partido menos.
Ambos equipos se ven las ca-
ras este fin de semana. 

Jaén Rugby Femenino lle-
gaba con algunas dudas por
sus bajas y por el respeto a las
rivales. Dudas que se disipa-
ron en cuanto el balón buscó
el cielo por primera vez. A los
cuatro minutos Laura Jimé-
nez comenzó con sus diablu-
ras y anotó el primero de los
tres ensayos que consiguió.
Su velocidad y su visión de
los espacios le permiten

aprovechar los huecos que la
delantera jiennense abre con
sus percusiones. Además, la
fuerza de sus compañeras de
la primera y segunda línea
compromete a muchas juga-
doras rivales en la defensa.
Movilidad, seguridad a la
mano, presión defensiva,
efectividad en los placajes
–menudo clinic ofreció Caro-
lina Sánchez- virtudes que
todas juntas, convierten al
equipo jiennense en un equi-
po dominador.

El recital de la primera par-
te se resume en un ensayo ca-

da siete u ocho minutos, to-
dos menos el de Ana Daza
anotados por las tres cuartos,
y en una presión defensiva
que impedía que las jugado-
ras del CR Atco. Portuense sa-
lieran de su campo. Cuando
el colegiado Jaime Silva man-
dó a los equipos a los vestua-
rios el resultado era de 0- 36.

La segunda parte comenzó
de manera similar. Las jien-
nenses aprovecharon su sa-
que de centro y su superiori-
dad en la melé para seguir
anotando. Esta vez fue Irene
Honrubia. El equipo local re-

accionó y encerró el siguiente
cuarto de hora a sus rivales
tras su línea de veintidós.
Quince minutos de asedio in-
fructuoso. Jaén Rugby de-
mostró que no sólo sabe ata-
car, sino que defiende con
oficio. La defensa al límite
provocó la amarilla por reite-
ración de faltas a la capitana,
Elena Teruel. Ni con una ju-
gadora más, las portuenses
consiguieron traspasar la lí-
nea de ensayo.

Poco a poco, el XV verdeo-
liva fue saliendo de la cueva y
llevando el oval cada vez más
lejos de su zona de marca.
Ahí, el pie de Carmen Carmo-
na buscado la espalda de la
defensa rival fue clave. Una
vez que Jaén Rugby volvió a
cruzar el centro del campo ya
solo volvía al suyo para reci-

bir la patada rival tras cada
ensayo. Y así hasta el final.
Un final que tuvo un epílogo
inconveniente.  A dos minu-
tos del final, Laura Pliego vio
una roja por un mal placaje
involuntario que le puede
privar del partido más impor-
tante de la primera vuelta.

Y es que Jaén Rugby Feme-
nino ha ganado todos los par-
tidos disputados hasta el mo-
mento, todos con puntos bo-
nus ofensivos. Pero le queda
un quinto para completar la
primera vuelta de la Liga. Un
encuentro clave para confir-
mar sus posibilidades. Su ri-
val será CR Málaga, segun-
das, con tres victorias en tres
partidos y principal obstácu-
lo para conseguir el objetivo.
La diferencia real entre am-
bos es de un solo punto. 
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FRAN CANO

El oleoSónica Jaén Music
Fest convertirá la capital
jiennense en el epicentro
del indie nacional.Los

protagonistas anunciados son
Lori Meyers, Fangoria, La La Lo-
ve You, La Casa Azul, Miss Cafei-
na o Varry Brava y la cita se cele-
brará los días 23 y 23 de mayo en
el Palacio de Ferias de Ifeja.
También habrá representación
jiennense en el festival con las
bandas Melifuo, Blam de Lam,
Atomic Lemons o El Niño Erizo.

Las entradas están ya disponi-
bles en la web oficial,
wwww.olesonica.com, tanto en
la modalidad de abono de dos
días como entradas. 

Los billetes se pueden adquirir
en la modalidad general o
frontstage, que garantiza un es-
pacio de mejor visibilidad del es-
cenario y mayor cercanía para
los artistas, según indica la orga-
nización, encantada con el “ex-
traordinario” ritmo de venta de
las entradas.

El festival continúa con la filo-
sofía de congregar a grupos con-
solidados junto con otros emer-
gentes como Arena Polar —ven-
ció en la primera edición de las
Batallas OleoSónicas, certamen
de bandas y artistas noveles— o
Las Sanguijuelas del Guadiana.

Dos días y más mejoras
En esta edición, la cita pasa de
uno a dos días y se amplía el es-
pacio de celebración dentro del

recinto en Ifeja, de manera que ha-
brá más escenarios y ofrecer “más
y mejores alternativos” a los oleo-
sónicos. 

“Mejoraremos el transporte y la
comodidad de la gente que nos
acompañe, que estamos seguros
será mucha, porque hemos podido
cerrar para ellos un cartel de au-
téntico lujo con bandas de primerí-
simo nivel, algunas de las cuales
van a  tocar por primera vez en la

ciudad y otras vuelven tras años
sin hacerlo, como los Lori, que no
han vuelto desde la pandemia”, ar-
gumenta Álex Martínez, director
de la propuesta.

La ambición de los organizado-
res es superar el número de asis-
tentes del año de estreno gracias a
la fusión de los grupos con proyec-
ción nacional y las bandas que ya
marcan la diferencia en la provin-
cia y en Andalucía. 

OleSónica convertirá a Jaén en
el epicentro del indie nacional

La banda  Lory Meyers estará presente en esta edición del festival. ARCHIVO

FESTIVAL Este año, la cita pasa de uno a dos días y se amplía el espacio de celebración

22 Y 23 DE MAYO EN IFEJA___Lori Meyers, Fangoria, La La Love You, La Casa
Azul, Miss Cafeína o Varry Brava protagonizarán la edición de 2025

¿Qué es eso del aniversario
de la capitalidad?

Por doquier encontramos noticias relaciona-
das con el 1200 aniversario de la capitalidad
de Jaén. Nada más cortar el cordón umbilical
al nuevo año 2025 un amplio abanico de acti-
vidades suponía el presente a este nuevo

tiempo.
El abuelo Lucas, ese personaje ochentón, se pre-

gunta, al igual que su vecino y un buen puñado de ciu-
dadanos si Jaén no fue siempre la capital de la provin-
cia.

Esa incertidumbre la desmonta el profesor Francis-
co Vidal Castro en un artículo publicado en la revista
Alcazaba. Señala que en el año 825 el emir Abderra-
mán II designó a Jaén como capital de la cora. De ahí la
celebración del 1200 aniversario de la capitalidad jae-
nera.

Dicen que la cara es el espejo del alma y la que
muestra la faz del abuelo Lucas es la de no entender
nada más que las fechas. Piensa que emir es una espe-
cie de jefe del grupo. Relativamente, abuelo. Abderra-
mán II era un príncipe árabe que dirigía el emirato cor-
dobés, que se extendía por una vasta extensión de la
península ibérica y ahí estaba la cora Yayyan (Jaén),
es decir, la cora es una división territorial.

Tras ser designada Jaén capital de la cora se cons-
truyó una gran mezquita aljama, de gran tamaño y
con cinco naves. También existían alhóndigas, el mer-
cado de productos valiosos, así como otros zocos y al-
gunos baños.

El abuelo intervine con una interrogante que sobre-
vuela sobre su cabeza, despejada de pelaje. ¿Si en 825
Jaén fue designada capital de esa división territorial,
antes qué municipio lo era?

En 711 los visigodos dejaron de dominar la penínsu-
la ibérica en favor de los árabes, que designaron a
Mantisa, nombre árabe de La Guardia, como capital
de esa provincia islámica.

Ahora sí entiende algo mejor este despliegue de ce-
lebraciones para recordar un hecho histórico que no
debemos olvidar por el bien de la ciudad y de sus veci-
nos, porque la historia es uno de los dos pilares que
forman parte de la existencia de una villa. El otro pilar
es su patrimonio etnográfico, que igualmente hay que
conservar.

Uno de los primeros actos conmemorativos de esta
efeméride fue el concierto ofrecido por la banda muni-
cipal de Jaén, de obras clásicas… ¡impresionante!, la
musicalidad que planeó en el teatro Darymelia con
una majestuosa actuación de los profesores bajo el
compás de su directora Juany Martínez.

Manuel Rodríguez Arévalo
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